

## Recensiones y reseñas de libros recibidos

**Cohesión e inteligencia territorial. Dinámicas y procesos para una mejor planificación y toma de decisiones:** FARINÓS, J.; J. ROMERO, & J. SALOM, (Eds.) PUV (Publicacions Universitat de València), Institut Interuniversitari de Desenvolupament Local (IIDL); Colección "Desarrollo Territorial"; Serie Estudios y Documentos, 7; Valencia 2009; 24 cm. 357 pp 20,00 € ISBN (13): 978-843-707-593-8

### **Un paso más e importante en el conocimiento y la investigación sobre la cohesión y el desarrollo territorial**

La Colección *Desarrollo Territorial*, de la editorial universitaria Publicacions de la Universitat de València, no por su somero recorrido realizado, cuatro escasos años, deja de acumular ya una fecunda y diligente contribución de investigaciones, trabajos y textos que avalan la buena dirección y el buen hacer en que se encuentra encarrilada desde el primer momento en que echó a andar, así como el firme paso científico con que se mueve dentro del cada vez más complejo y enmarañado panorama de la investigación y la publicación de resultados que ésta genera.

La gobernanza territorial en España; la territorialidad y el buen gobierno para el desarrollo sostenible; la economía global y el desarrollo local; o los nuevos factores de desarrollo territorial, son las marcas de la casa o las cartas credenciales con las que se presenta y hace valer a y ante el colectivo universitario y el externo a ella (indistintamente próximo, mas complementario) la estructura académica, científica y profesional del grupo en que todo esto se cimenta: el *Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local*. Recientemente, la Serie "Estudios y Documentos" de esta colección, ha editado su volumen 7, a cuyo contenido y desarrollo temático quieren servir estas líneas a modo de reseña, comentario y presentación.

Sus editores, los profesores Farinós, Romero y Salom, docentes e investigadores los tres del Departamento de Geografía de la Universidad de Valencia, ofrecen un valioso aval que se sustenta en una acendrada y continuada trayectoria investigadora en la que han ocupado -y aún ocupan- un lugar central, como referente aglutinador, los planteamientos en torno al desarrollo territorial, la cohesión territorial, la gestión y el gobierno del territorio y todo un amplio y abigarrado complejo de referentes teóricos y prácti-

cos en que tales coordenadas se enmarcan (la innovación, la estructura y los sistemas urbanos, la planificación espacial, la gobernanza, el policentrismo, la cultura del territorio, la sostenibilidad, las buenas y malas prácticas en la gestión —no siempre "prudente"— del territorio, etc.).

Contra todo lo que pudiera parecer de pacato, huero o anodino, no es baladí que, de entrada, una contribución tan rica en reflexiones y contenidos que se sugieren en sus páginas, como la de este texto que aquí y ahora se reseña, esté respaldada por tan consistente patrocinio científico, pues son ellos quienes han sabido coordinar y cohesionar los ejes de análisis, los contenidos y las líneas de trabajo que subyacen en este texto, proporcionando una envidiable coherencia teórica, práctica y metodológica, sabiendo ser, al tiempo, descaradamente sugerentes en las reflexiones que se adivinan en los planteamientos que encierran y se exponen en estas páginas. El buen poso y el saber adquirido que traduce y evidencia la experiencia investigadora de los editores y los autores a lo largo de sus páginas y capítulos, enriquecen y dan todavía más valor a la presente publicación.

El texto es el resultado científico y de discusión llevado a cabo en el marco de una reunión internacional celebrada en la sede valenciana de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) en el mes de diciembre de 2007 y sustentada, a su vez, tanto en el *Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local* (IIDL) antes ya mencionado, como en el marco de una Acción Complementaria financiada por el Ministerio de Educación y Ciencia.

Firman la obra treinta autores de distintas procedencias y universidades, cinco extranjeros (cuatro de Europa y uno de América Latina, de Colombia más concretamente) y veinticinco españoles (nueve del Arco Mediterráneo, seis de las Regiones del Ebro, seis de Andalucía y cuatro de Madrid). Algunos de ellos, incluidos los editores del texto, han alcanzado un reconocido carácter de "referente" investigador en el tratamiento de los temas en torno a los que giran las cerca de 400 páginas de este libro. De todos ellos, la mayor parte (veintisiete) procede del mundo académico e investigador universitario, aunque en varios casos con una estrecha y marcada

relación o vinculación profesional extrauniversitaria; y tres están ligados al ámbito profesional no universitario (Observatorio Territorial de Navarra y Diputación de Barcelona). La interdisciplinariedad preside, como no puede ser menos, este trabajo, muy en conforme consonancia con el objeto de estudio, nada constreñido a perspectivas reduccionistas y muy concretas, todo lo contrario, abierto e interseccionado con muchos campos científicos.

El eje o tema central que galvaniza las reflexiones y los capítulos que forman el libro es el de las cuestiones relacionadas con la planificación del desarrollo territorial y la cohesión territorial, ordenadamente desgranado, al tiempo, en tres líneas fundamentales que aglutinan todas las contribuciones que aquí se reúnen. Por una parte, la información territorial y la denominada georreferenciación para la planificación. Por otra parte, un segundo eje engloba las posibilidades y requisitos para una nueva planificación estratégica (formulación de estrategias territoriales). Finalmente, la gobernanza, el policentrismo y el partenariado para la cohesión y el desarrollo territorial, especialmente gobernanza metropolitana y partenariados urbano-rurales.

Los contenidos que estructuran la obra se ahorman, pues, al modelo y formato que desde los años noventa y lanzado desde los ámbitos paneuropeos y eurocomunitarios tomó al territorio, su gestión, su ordenación y el diseño de sus escenarios y perspectivas de futuro (las denominadas *visions*) como uno de sus objetivos fundamentales en la construcción y evolución más inmediatos del Viejo Continente. A partir de esta necesaria acotación contextual básica, bien es verdad que así formulados los ejes directores de esta publicación y que en el párrafo precedente hemos podido algo más que sintetizar, se nos antoja que los estudios e investigaciones desarrollados sobre este particular en los últimos veinte o veinticinco años han contribuido a la siembra de una jerga y un vocabulario en que toda la nueva cultura del territorio se contiene que, cuando menos, chirría de forma evidente.

Son sus ejemplos más lígrimos los conceptos de “gobernanza” y “partenariado” (puede que, en puridad, no signifiquen exactamente lo mismo, pero qué sencillo y qué mejor parece hablar de “gobierno del territorio”, “asociación”, “socios” y “asociacionismo”); transmiten una cierta sensación de lenguaje excesivamente técnico (no por los propios términos en sí, sino por su aparente frialdad y alejamiento en relación con otro lenguaje territorial más próximo y supuestamente acertado) y en ello redundan la utilización de otros vocablos como el de “actores”, por ejemplo, o la misma expresión que encabeza parte del título (“inteligencia territorial”), aunque no puede negarse que se erige ya en un reconocido y cultivado campo de la práctica y del análisis territoriales. Al uso mimético de todo este bagaje concep-

tual y terminológico —que a veces parece ofrecer poca autocrítica o autorreflexión— se ha entregado la ciencia y el análisis del territorio (tan plural ella en orientaciones y cuerpos académicos y científicos conformantes), cierto, pero con el convencimiento pleno y seguro, como así es, de saber que se está profundizando y avanzando por el buen sendero en las nuevas líneas y perspectivas que contribuyen a la construcción, ordenación, gestión, administración y gobierno del territorio en sus distintas escalas y en sus realidades más poliédricas (desde la totalidad de Europa a las diferentes unidades funcionales que lo dinamizan; desde las áreas metropolitanas a la gestión prudente de los espacios naturales). Y esta obra colectiva en torno a cuyo comentario giran estas reflexiones y páginas así lo demuestra; es un excelente reflejo de este avance, pues constituye una contribución seria y rigurosa, minuciosa y efectiva, al estudio y al debate que persigue, como su mismo subtítulo certeramente apuntilla, “...una mejor planificación y una toma de decisiones”. Aunque no está exenta de pequeñas microfisuras que para nada desmerecen y afectan a su solidez. Y es que muestra flaquezas en algo tan atractivo, expresivo y transmisor como es el andamiaje cartográfico, gráfico y fotográfico, verdaderas herramientas de difusión de las ideas y contenidos y lenguaje harto representativo, especialmente para los geógrafos, cuerpo científico de peso en este colectivo que tiene al territorio como centro de referencia.

La organización de la obra se inicia con un primer bloque formado por los cinco primeros capítulos en el que es la reflexión más conceptual la idea que preside el desarrollo de todos ellos. El primer capítulo aborda conceptos, teoría y métodos, bases indispensables que preparan de forma muy adecuada al correcto entendimiento de cuanto se desgrana en páginas posteriores. Es éste un capítulo que abre el texto y lo hace de modo muy detallado, con un gran desarrollo expositivo y de argumentación; es bastante prolijo y extenso por mor de proporcionar una necesaria precisión expositiva. E incluye, lo que es muy de agradecer por cuanto complementa de forma muy correcta cuanto analiza en él, una amplia y detallada relación bibliográfica muy valiosa para moverse y manejarse en el vasto y complejo campo temático de las bases, métodos e instrumentos para el desarrollo y la cohesión territoriales.

Se abordan en el segundo capítulo de la obra los temas de desarrollo, innovación (ámbito éste, precisamente, en el que la autora, que lo ha escrito, ha generado excelentes aportaciones científicas en los últimos años) y competitividad de los territorios, apoyados en las redes socioinstitucionales (base cada vez más potenciada y sustancial) y orientados a la creación de nuevas estructuras de gobernanza.

La planificación territorial estratégica (*Spatial Planning*) es objeto de análisis en el tercer capítulo, inci-

diendo especialmente tanto en la necesidad de introducir coherencia y lógica acertada en la coordinación y conjunción de actuaciones diversas, como en el efecto de movilización que éstas han de tener, facilitando, al tiempo, su visibilidad. Insiste el autor en la concepción de los denominados “proyectos estratégicos” como “proyectos espaciales preferiblemente coordinados por actores públicos en cooperación con el sector privado y otros actores semi-públicos”. Este contexto sirve de base y precedente para los contenidos que encontramos en el capítulo siguiente, el cuarto, donde son ya las denominadas *Spatial Visions*, las estrategias territoriales ya concretas, las que se erigen en lugar central de análisis y exposición. Estrategias que, como bien se indica en las páginas iniciales de esta obra que ahora reseñamos, son consideradas “en tanto que propuesta y resultado de unas prácticas de gobernanza territorial destinadas a diseñar imágenes y compromisos sobre el desarrollo territorial deseado para cada espacio”. Se analizan su terminología, sus contenidos y sus formas; su estatus, su naturaleza y sus propósitos; sus escalas de análisis; su metodología.

Y es el quinto capítulo el que pone punto y aparte, en la publicación al primer tramo más teórico y conceptual ofreciendo una caracterización y diagnóstico de los enfoques y prácticas de gobernanza y desarrollo territorial sostenible a través del ejemplo del espacio iberoamericano, concluyendo una tipología de situaciones muy diversas. Los estudios de casos sobre el esfuerzo por construir una política de ordenación y desarrollo territorial sostenible en Argentina, El Salvador, Uruguay y Guatemala ejemplifican las aportaciones de este capítulo y cierran el mismo.

La observación y la inteligencia territoriales son el hilo conductor del segundo bloque que integran los capítulos seis a diez de la obra. Por una parte, el capítulo que inicia este grupo de aportaciones subraya la importancia de la gestión de la información territorial para la toma de decisiones, incidiendo de forma específica en el tratamiento de los indicadores e informes y a través de los ejemplos del Observatorio Territorial de Holanda (se realiza, en este caso, el tema de la segregación étnica y social como un tema de fuerte debate con repercusiones territoriales importantes), el Observatorio de la *Nota Ruitme* (política territorial de Holanda), donde las denominadas “áreas de concentración” constituyen un ejemplo muy evidente o llamativo de indicador por cuanto traducen la intensidad del proceso urbanizador, y los indicadores del Programa ESPON (*European Spatial Observatory Network*).

Sugerente, necesario e innovador se muestra el tratamiento de los territorios de riesgo (capítulo siete), de los mismos riesgos en sí como un conjunto de fenómenos y procesos de cada vez mayor presencia y necesidad de seguimiento en el análisis teórico y en la propia práctica de la ordenación y gestión del

territorio a muy diversas escalas. Su autor experto y profundo conocedor del tema, profundiza y desgrana las principales referencias a considerar, mediante una sugerente y expresiva presentación de estudios de caso a distintas escalas muy correctamente ilustrados, que cierra con un planteamiento sobre los retos de futuro en la gestión de los territorios de riesgo.

La visualización de los procesos territoriales desde el análisis de la evolución de la población y de las infraestructuras, constituyen la referencia central de un capítulo (el octavo) que se detiene en la cuestión de las técnicas de explotación estadística y representación cartográfica como soporte para una mejor toma de decisiones en materia de políticas territoriales o con impacto territorial. Finalmente, los estudios de caso de dos observatorios territoriales, *Observatorio Territorial de Navarra*, donde la Estrategia Territorial de Navarra se erige en instrumento fundamental de gestión y ordenación y aplicación práctica a su escala de la Estrategia Territorial Europea (ETE), y el *Observatorio de la Cohesión, la Diversidad y el Desarrollo Territorial de Andalucía* (ODTA), en cuyo seno se elaboran los Informes de Desarrollo Territorial de Andalucía (IDTA), herramienta básica de trabajo que facilita la elaboración, finalmente, de sugerentes y acertadas tipologías de desarrollo territorial en la región y fuente de inspiración para su remedo, convenientemente contextualizado y adaptado, en otras áreas y regiones.

Se cierra el texto con dos capítulos donde se abordan, por un lado, la dimensión material y simbólica de los conflictos territoriales (entendiendo éstos como elementos fundamentales para comprender las dinámicas —muy plurales— del territorio); y por otro, la delimitación, planificación, el desarrollo local y la sostenibilidad en las ciudades intermedias, privilegiado escalón urbano y espacial certeramente promovido e impulsado para una correcta y más completa ordenación y gestión del territorio.

Es ésta, en suma, una publicación que se presume indispensable para avanzar y ponerse al día en el estudio y análisis de cuanto tenga que ver con la nueva cultura del territorio, con las nuevas perspectivas que alumbran la tarea de saber entender, y comprender adecuada y oportunamente el territorio para saberlo gobernar, ordenar, gestionar y administrar. La sostenibilidad, el equilibrio y la consecución de un territorio coherentemente estructurado, bien cohesionado y con una notoria solidez en su construcción y mantenimiento son retos hacia los que esta obra nos abre nuevas y renovadas perspectivas y a los que nos invita a sumarnos. Bienvenidas sean, pues, estas páginas a cuyo comentario hemos querido contribuir.

Juan Ignacio PLAZA GUTIÉRREZ  
Departamento de Geografía  
Universidad de Salamanca

**Sociedad, sistema y hábitat:** Carlos SÁNCHEZ-CASAS, Catarata, Madrid 2009; 13,5 x 21 cm; 272 pp pvp: 17,00 € ISBN: 978-84-8319-471-3;

El nuevo libro de Carlos SÁNCHEZ-CASAS constituye un amplio cuerpo teórico sobre la formación social urbana, en donde el autor, desde su doble vertiente formativa —arquitecto y sociólogo— y su doble vertiente profesional —docente y planificador— aporta una serie de herramientas útiles para la comprensión del funcionamiento del fenómeno urbano.

Como ya señalara Manuel Castells en *Los Problemas de Investigación en sociología urbana* (1971), la investigación teórica en esta materia no debe tratar de fundar una “teoría general de lo urbano”, ni debe explorar un aspecto concreto, sino que debe transmitir líneas de experiencia en el “trabajo indispensable de continua redefinición teórica”.

En este sentido, esta obra supone la “construcción de un edificio teórico ambicioso”, al que SÁNCHEZ-CASAS ya animaba en su ensayo anterior, *La construcción del espacio social* (Eusya, 1987). Un ejercicio de abstracción al que no hay que tener miedo, ni siquiera como apuntaba entonces “miedo a destruirlo para volver a empezar de nuevo”.

*Sociedad, sistema y hábitat* no supone la reconstrucción de un discurso, si no la sintaxis de ideas que aquí se articulan y amplían de forma unitaria en torno a la esfera de lo urbano y las relaciones sociales que lo constituyen.

Las referencias a autores clásicos en la materia como Henri Lefebvre son explícitas: de él, por ejemplo, reinterpreta el trinomio *Sociedad, Estado y Ciudad*, que en *El derecho a la ciudad* (1968) Lefebvre utiliza para caracterizar el *Sistema* de funcionamiento de las relaciones en *lo urbano* desde la etapa medieval.

SÁNCHEZ-CASAS considera que la estructura del mundo social y la de sus concreciones histórico-espaciales —las formaciones sociales— se pueden definir mediante tres elementos: *conjunto social*, *medio físico* y *medio institucional*. Estos elementos interaccionan dos a dos, produciendo procesos de *socialización*, de *producción* y de *habitación*.

La *Sociedad* vendría definida como la interacción del conjunto social y el medio institucional en el proceso de socialización; el *Hábitat* como el conjunto social y el medio físico construyéndose en interacción en el proceso de habitación; por último, el *Sistema* como el medio institucional y el medio físico construyéndose en interacción en el proceso de producción. En este nivel de abstracción, la realidad social se define como el conjunto unificado de *Sociedad*, *Sistema* y *Hábitat*.

Como señala Manuel Castells en *Los Problemas de Investigación en sociología urbana* (1971): “la sociología urbana es ideología” y lo específico del trabajo teórico sobre ello no es su imposibilidad, sino el hecho de que debe ejercerse en el interior de un campo de dominancia ideológica.

Si tenemos esta máxima presente, la riqueza conceptual de *Sociedad, sistema y hábitat* ha de ser aprovechada, o censurada, en línea con el pensamiento marxista. Así, las relaciones urbanas se nos presentan desde una perspectiva social, por lo que las posibilidades de su aprovechamiento meramente económico aparecerán en un segundo plano.

El texto articula un discurso que aísla los elementos que participan en el fenómeno urbano así como las relaciones que se establecen entre ellos; explica las figuras de planeamiento en base a los fines que persiguen y dentro del esquema teórico descrito; incorpora un análisis conceptual de los movimientos sociales en el contexto de la *ciudad global*; y contiene una digresión sobre la relación *campo-ciudad* en la construcción del espacio social utilizando el método de análisis propuesto.

El discurso en el libro se establece en dos planos que continuamente entran en contacto: el nivel de la *abstracción teórica* y el nivel *teórico-práctico* aplicada a los diferentes elementos que interactúan. En ambos está presente el *espacio* y el *individuo*, como elementos últimos en los que se materializa el proceso.

### Complicidad pública con el sistema

Para SÁNCHEZ-CASAS en el sistema capitalista de la sociedad actual se producen fenómenos encaminados a la anulación de la espontaneidad y la potenciación de la representatividad.

En gran medida, los poderes públicos son cómplices con el sistema y se dejan eclipsar por los resultados a corto plazo. Así por ejemplo, el autor señala como los ingresos municipales derivados del crecimiento urbano permiten la construcción de unos servicios hiperdimensionados, que transforman los programas electorales en lo que el autor entiende como subastas de promesas de más y mejores dotaciones de disfrute gratuito, cuyas posibilidades de mantenimiento pocos se cuestionan. Pero que exigen, ineludiblemente, el crecimiento continuo de la urbanización y la edificación: el municipio, o urbaniza y edifica o se degrada y deteriora.

Como señala el autor, en los últimos diez años se han construido en España más viviendas de las que requería la satisfacción de la necesidad de alojamiento de la población y, a pesar de ello, una parte importante de la ciudadanía no ha podido tener ac-

ceso a este bien de primera necesidad. Este dato es suficiente para sospechar que su construcción respondía más a exigencias del mantenimiento de la lógica dominante de generación y asignación del poder, que a necesidades del conjunto social.

### Defensa del planeamiento

Pese a ser crítico con muchos de los procesos de urbanización que se han venido produciendo, el autor es firme defensor de la necesidad del Plan como instrumento de acción social, cultural y política sobre el medio físico. Una apuesta a favor debida a que los diferentes agentes que intervienen lo hacen siempre mediante acciones estratégicas, es decir, premeditadas, diseñadas con vistas a la defensa de intereses que muchas veces exigen para su satisfacción, pautas de ocupación y de transformación del suelo contrarias a las necesidades sociales.

SÁNCHEZ-CASAS apuesta por la planificación como utilización del componente coercitivo del *poder* pudiendo así defender un proyecto que responda al interés público —a las necesidades sistémicas democráticamente definidas— frente al resultado incierto de un conjunto de proyectos que responden a intereses privados. Defender, en fin, *el valor de uso* del medio físico o, con menos ambición, su *valor de cambio* común al conjunto social, frente a su *valor de cambio* de corto alcance.

El autor es consciente de que desde el planeamiento no se pueden resolver todos los problemas de integración, pero que éste ayuda a entender el cómo y por qué se usa la ciudad y, con ello, a conocer algunos aspectos del proceso de habitación e, incluso, algunas características del proceso de producción y, en consecuencia, del hábitat.

### Planificación: flexibilidad y prospectiva

Uno de los debates para resolver el dilema de la flexibilidad/rigidez en la planificación urbana gira entorno a la sustitución del "*Plan de modelo*" por el "*Plan de objetivos*". Según esta opción, en lugar de definir un modelo territorial, el Plan debe fijar unos objetivos y diseñar unas estrategias para alcanzarlos.

Para SÁNCHEZ-CASAS en la situación actual, donde el suelo está en manos privadas y no existe un verdadero planteamiento territorial, es tan elevada la exigencia de madurez democrática de las instituciones y tan elevado el nivel cultural y político de la población requerido para salvaguardar los objetivos sociales —frente a los intereses del mercado especulativo— que en este país y por ahora, un "*Plan de objetivos*" entendido como opuesto a un "*Plan de modelo*" no garantiza la salvaguarda del interés público.

Así mismo, señala que el modelo territorial requiere la formulación de previsiones —o hipótesis prospectivas— sobre el crecimiento urbano a medio plazo que deberían dirigir los criterios urbanísticos, tales como la calificación del suelo soporte necesario. Pero es consciente de que en la evolución de la realidad urbana intervienen muchas variables y por ello es muy difícil acertar plenamente con las hipótesis, tanto más difícil cuanto más abierta es esa realidad, es decir, cuanto más sujeta a influencias exteriores esté.

### Participación informada y dentro del sistema

SÁNCHEZ-CASAS considera que la participación normativa en los procesos de planificación —periodos de exposición pública o información urbanística— no cumple los tres requisitos de una verdadera participación: el participante debe ser participado del proyecto, debe participar "del" proyecto y participar "en" el proyecto. En consecuencia, se trata más bien de una colaboración en el suministro de información o en la toma de datos.

Además señala que la utilización, comprensión y manejo del contenido de cualquier instrumento de planificación exigen un umbral mínimo de formación jurídica, política y cultural que no puede suponerse ni en todos los ciudadanos afectados, ni en todos los gobiernos municipales. Dado que se trata de un instrumento estratégico que afecta a necesidades, pero también a intereses, la exigencia anterior plantea tantos problemas como riesgos de manipulación. Estos problemas no pueden resolverse con una remisión genérica a procesos de participación que se validan por el juego de mayorías y minorías.

Por tanto, la participación no se debe promover sólo con instituciones normativas que regulen o admitan la intervención en los procesos de planificación, sino que requiere de una acción social pedagógica específicamente dirigida a capacitar al conjunto social para llevarla a cabo. Sin ella, como señala el autor, volvemos al mito de una sociedad civil espontáneamente responsable, con conocimientos innatos y sin intereses ni conflictos, capaz de poner de acuerdo numerosos intereses contrapuestos.

### Reactivación de los movimientos sociales

La vinculación entre los movimientos sociales y el planeamiento ha sido un tema constante en los trabajos teóricos de SÁNCHEZ-CASAS. En *La construcción del espacio social* (1987), incorpora una descripción de la situación de los movimientos sociales en la España de los años 1980. En este nuevo trabajo tratará los movimientos sociales en el marco del debate *global-local* dentro del edificio teórico propuesto.

## Libros y Revistas

Para SÁNCHEZ–CASAS, cualquiera que sea la estrategia para recuperar la *dignidad social* no puede basarse ni en la anulación del *sistema* en la *sociedad*, ni en lo contrario: la desaparición de la *Sociedad* absorbida por el *Sistema*. Las soluciones pasan porque la integración en la formación social sea triple: integración en la *Sociedad*, en el *Sistema* y en el *Hábitat*. Por tanto, la *participación* en la planificación, podrá producirse al margen o en contra del aparato institucional, pero nunca al margen del medio institucional. Para el autor, una participación en ese supuesto es un mito.

Carlos SÁNCHEZ–CASAS consigue en *Sociedad, sistema y hábitat* ser especialmente didáctico en la interpretación de los fines que se derivan de la planificación. Es destacable la apuesta que hace por la necesidad del Planeamiento, dentro de un discurso que en ocasiones adopta un tono pesimista para describir fragmentos de la realidad. Sin duda en la resolución de los problemas urbanos será cada vez más necesario el conocimiento de los elementos y la forma en la que estos se articulan, por lo que aportaciones como la de SÁNCHEZ–CASAS seguirán siendo necesarias para continuar con el *trabajo indispensable de continua redefinición teórica*.

Carlos F. SALGADO

**¿Geohistoria o geoficción? Ciudades vulnerables y justicia espacial:** Alain MUSSET, Editorial Universidad de Antioquia, Colombia 2009, 21,5 x 14 cm, 213 pp. ISBN 978-958-714-235-8

A partir de las configuraciones socio-espaciales del pasado (geohistoria) y de los trabajos de geografía acerca de territorios ficticios (geoficción), este libro analiza los imaginarios sociales sobre las ciudades latinoamericanas y la relación entre sus problemas sociopolíticos contemporáneos y la forma como éstos se representan en obras de ficción.

El autor reflexiona sobre la organización de los territorios en el transcurso de la historia, haciendo hincapié en los momentos de crisis que revelan la vulnerabilidad y las fallas internas de la sociedad, causan rupturas, favorecen la expresión territorial de las injusticias sociales y transforman las relaciones entre la ciudad y su medio ambiente.

Igualmente, estudia cómo se ha representado el caos de la ciudad moderna en la literatura, los cómics o el cine, hace un paralelo entre la ciudad real y la ciudad imaginaria y propone el estudio de esas ciudades ficticias como un laboratorio perfecto para entender los procesos socioeconómicos y políticos que afectan hoy en día nuestras ciudades globales.

El propósito de esta publicación es, pues, poner de manifiesto que para estudiar temas de actualidad,

como son la vulnerabilidad urbana y la justicia espacial, las ciencias sociales deben sobrepasar las fronteras universitarias que encierran la investigación en torres de marfil, y la condenan a reproducir los mismos tipos de investigación y los mismos esquemas explicativos.

El autor es Doctor en Geografía y director de estudios en Ciencias Sociales de París. Dedicó sus investigaciones al estudio de las ciencias latinoamericanas y de las relaciones entre cultura, sociedad y medio ambiente.

Carmen JIMÉNEZ JIMÉNEZ

**¿Qué es el hábitat? Las preguntas por el hábitat:** María Clara ECHEVERRÍA RAMÍREZ & Carlos Mario YORY y otros, Facultad de Arquitectura, Universidad nacional de Colombia, Medellín 2009. 21 x 22 cm, 188 pp. ISBN 978-958-728-029-6

Este libro reúne ensayos de docentes de la Maestría en Hábitat de la sede Medellín. La Escuela del Hábitat, de la facultad de Arquitectura de la Universidad de Colombia, lleva muchos años indagando en el objetivo de este estudio, con una variedad de enfoques teóricos, metodológicos o prácticos.

El uso y abuso de hábitat ha permitido pasar de un término y un concepto, a una posibilidad de explicar y atender problemas de las sociedades contemporáneas, relacionado sobre todo con la problemática de la vivienda y ha terminado implantándose en los programas de vivienda social.

Sin embargo Hábitat es mucho más que la problemática de la vivienda, hay que responder que hábitat tiene múltiples acepciones dependiendo del enfoque disciplinar, del momento histórico en que se hace y de las búsquedas que se planteen.

Parte de esas preguntas y respuestas se compilan en este trabajo, y así ampliar el radio de acción de la producción de los docentes hacia un público diverso, para tener la posibilidad de ser usados y llevados al plano de la realidad.

CJJ

**Estudios sobre la ordenación, planificación y gestión del litoral: Hacia un modelo integrado y sostenible.** Francisco Javier SANZ LARRUEGA, Instituto de Estudios Económicos de Galicia, A Coruña 2009, 27 x 21 cm, 562 pp. ISBN 978-84-95892-79-9

Desde los años setenta del pasado siglo XX, las organizaciones internacionales, los Gobiernos de muchos países y el mundo científico se esfuerzan por desarrollar modelos apropiados para la gestión sostenible e integrada del litoral, una franja del territorio

especialmente sensible y constantemente amenizada por la concurrencia de actividades humanas que ponen en peligro su rentabilidad económica y social y la conservación y preservación de los ecosistemas costeros.

Desde un perspectiva interdisciplinar, treinta y cuatro especialistas de varios países europeos y americanos analizan algunos de los aspectos —jurídicos y técnicos— más relevantes relacionados con la ordenación, planificación y gestión de las zonas costeras: las iniciativas que se han desarrollado en el campo del Derecho Internacional y en el ámbito de la Unión Europea; el análisis de algunos modelos ensayados en Estados Unidos, Latinoamérica, Francia y Portugal; y el estudio de los instrumentos puestos en España al servicio del litoral: la Ley de Costas de 1988, las iniciativas de las diversas Comunidades autónomas costeras y la regulación de las actividades y políticas sectoriales que inciden con mayor intensidad en la franja litoral.

Esta obra colectiva, dirigida por el profesor Sanz Laruga, constituye una nueva aportación del prestigioso Observatorio del Litoral de la Universidad de A Coruña, que viene desarrollando desde su creación una intensa actividad en cuestiones de especial interés en el mundo científico y el ámbito socio-político y así cubrir una importante laguna en el campo de los estudios interdisciplinarios sobre el litoral.

CJJ

**Buenas prácticas en arquitectura y urbanismo para Madrid. Criterios bioclimáticos y de eficiencia energética.** Área de Gobierno de Urbanismo y Vivienda del Ayuntamiento de Madrid. Madrid 2009. 25 x 21 cm. 197 pp. ISBN 978-84-7812-718-4

El objetivo de estas Buenas Prácticas es contribuir desde la planificación urbanística a incorporar criterios bioclimáticos y de eficiencia energética en la escala urbanística y arquitectónica, al objeto de reducir el consumo de recursos y las emisiones contaminantes del medio urbano.

El desarrollo de principios de sostenibilidad desde la propia concepción de los edificios, la utilización de energía solar y materiales reciclables, las adecuadas orientaciones o la centralización de las instalaciones de calefacción agua caliente, son algunos de los criterios que caracterizan a las viviendas protegidas municipales y que han merecido reconocimiento.

Lo que se pretende ahora no es que la sostenibilidad no quede reducida a un ámbito concreto, sino que sus criterios se apliquen con carácter general, como un elemento referencial en las diferentes fases del desarrollo urbanístico, desde la planificación urbana, hasta la construcción y rehabilitación de los

propios edificios, y en la configuración de los espacios públicos.

Este libro aborda los objetivos y retos para alcanzar modelos urbanos más sostenibles, profundiza en el conocimiento de las características particulares del clima madrileño, como elemento condicionante básico, y desarrolla un conjunto de buenas prácticas diferenciando la escala urbana, la de la edificación y la referida a los elementos arquitectónicos madrileños relevantes.

Este trabajo es fruto de un convenio entre el Área de Gobierno de Urbanismo y Vivienda del Ayuntamiento de Madrid, y la Sección de Urbanismo del Instituto Juan de Herrera de la Universidad Politécnica de Madrid.

CJJ

**Atlas Arquitecturas del siglo XXI. Asia y Pacífico:** Luis FERNÁNDEZ-GALIANO (Ed), Fundación BBVA, Madrid 2010. 29,5 x 24 cm, 317 pp. ISBN 978-84-923846-4-8

Es Atlas dedicado a la arquitectura última de Asia y el Pacífico, es el primer volumen de una serie de cuatro, que desarrolla y pone al día, la obra publicada en 2007 por la Fundación BBVA, Atlas. Arquitectura global (circa 2000). Con las coordenadas intelectuales del libro anterior, que procuraba reflejar a la vez el estado del mundo y el estado de la arquitectura, y procuraba dar cuenta de las obras más significativas terminadas desde la caída del muro de Berlín en 1989. El que ahora se publica reúne obras y proyectos recientes junto a diez textos de destacados especialistas sobre otras tantas regiones del continente, desde Asia Central hasta Australia, y tiene varios rasgos que lo diferencian. En primer lugar, se ocupa sólo de obras posteriores a 2005, transformando el balance histórico del libro inicial en una aproximación al presente, incorporando proyectos todavía no realizados, extendiendo la mirada hacia el futuro inmediato.

Al dividir el planeta en cuatro áreas, se recurre al criterio continental. La insuficiente dimensión demográfica de Oceanía se resolvió, incorporando el Pacífico al continente asiático, la menor escala económica de África, se remedió, añadiendo la zona de Oriente Medio, las dos Américas, se presentan en un volumen, y Europa incluya Rusia con sus territorios asiáticos.

Luis Fernández-Galiano es arquitecto, catedrático de Proyectos en la Escuela de Arquitectura de la Universidad Politécnica de Madrid, y director de la revista *Arquitectura Viva*.

CJJ